

anak pertama dari dua bersaudara. Ayahnya bekerja sebagai pegawai kereta api dan ibunya seorang ibu rumah tangga.

Di sekolah DF mengalami gangguan konsentrasi belajar dalam bentuk kurang perhatian, cenderung menghindari tugas karena cepat bosan, kurang lancar membaca, tulisan tangan yang jelek dan kurang lancar menghitung. DF ketika dikelas tidak suka dalam keadaan ramai, sukanya dengan keadaan yang santai dan senyap. Tidak gaduh. Kalau suasana kelas gaduh, maka DF selalu tidak bisa berkonsentrasi dengan baik dikelas. Ketika fokusnya DF terpecah dia diam saja namun terkadang juga ikut main dengan kegaduhan temannya, namun dia terkadang juga sudah ngomong sama Bu Sulis agar teman-teman diam dan tidak ramai, hal tersebut direspon, namun tetap ramai kembali dan dia tidak bisa fokus pada tugasnya. Ketika belajar dia ingin suasananya santai dan tidak gaduh. Hal itu membuat dia merasa nyaman dan bisa berkonsentrasi secara penuh. DF terkadang sadar terkadang tidak ketika belajar tidak bisa berkonsentrasi, terkadang didalam hatinya, “loh kok saya kesini padahal saya tadi mau kesitu”. DF pernah mencoba untuk fokus dalam belajar, bahkan hampir setiap hari dia disuruh oleh ibunya dan Bu Sulis untuk selalu dan selalu fokus. Ketika mencoba, rasanya sangat sangat sulit. Dia selalu ingin ini dan ingin itu karena disekitarnya banyak hal yang mau dikerjakan. Dan itu seolah memanggil dia untuk melakukan semua hal itu. Misalnya ketika disuruh fokus, namun di sekitar ruangan kelasnya ada anak yang main buku, berlarian, main mainan di kelas, maka ia ingin melakukan semua hal itu karena juga membuat dia bahagia. DF juga meminta

Berdasarkan uraian diatas dapat diketahui bahwa masalah yang dihadapi DF disebabkan perkembangan otak yng kurang bagus, sehingga untuk membantu DF mengatasi gangguan konsentrasi belajarnya perlu diberikan terapi behaviorial dengan teknik pencontohan untuk dapat mempengaruhi otak atau membentuk perkembangan otak kearah yang lebih baik.

e.Treatment

Terapi yang diberikan pada klien merupakan terapi behaviorial dengan teknik pencontohan, melalui 10 tahap, yaitu :

- 1) Menetapkan bentuk penokohan (*live model, symbolic model, multiple model*).
Dalam tahap ini konselor memilih untuk live model, dimana yang jadi model adalah terapisnya dalam hal ini peneliti yang menjadi model. Awalnya peneliti meminta bantuan Guru pendamping saja yang menjadi model, namun ternyata Guru pendamping menyuruh peneliti yang menjadi model, karena supaya tahu bagaimana hasilnya.
- 2) Pada *live model*, pilih model yang bersahabat atau teman sebaya konseli yang memiliki kesamaan seperti usia, status ekonomi dan penampilan fisik. Hal ini penting terutama bagi anak-anak. Pada tahap sebelumnya peneliti sudah memilih untuk live model dan yang menjadi modelnya adalah peneliti sendiri, disini peneliti melakukan pendekatan individu yang sangat menyenangkan,

manis dan penuh kasih sayang agar klien bersedia mencontoh peneliti sebagai live modelnya.

- 3) Bila mungkin gunakan lebih dari satu model. Untuk kali ini, peneliti menggunakan satu model, yaitu peneliti sendiri yang menjadi model.
- 4) Kompleksitas perilaku yang dimodelkan harus sesuai dengan tingkat perilaku konseli. Disini perilaku yang harus dicontoh klien tidaklah sulit, klien hanya mencontoh perilaku yang menjadi bentuk gangguan konsentrasi belajarnya, yaitu mencontoh untuk selalu fokus sehingga perhatian tidak berkurang, mencontoh untuk latihan membaca dengan fokus, mencontoh latihan menulis dengan bagus, mencontoh latihan menghitung dengan benar dan mencontoh untuk selalu mengerjakan tugas yang diberikan, bukan malah menghindarinya.
- 5) Kombinasikan modeling dengan aturan, instruksi, behavioral rehearsal dan penguatan. Untuk kali ini peneliti hanya memberikan penguatan terhadap klien apabila nanti ketika klien menjalani proses pemodelan tiba-tiba keluar jalur, maka peneliti cukup memberikan penguatan secara verbal kepada klien untuk kembali menjalankan perilaku yang dilakukan oleh model. Misalnya pada kegiatan membaca, jika model membaca harusnya klien juga ikut membaca, namun jika klien bermain ketika model membaca, maka peneliti cukup menyuruh klien melakukan apa yang dilakukan model.
- 6) Pada saat konseli memperhatikan penampilan tokoh berikan penguatan alamiah. Pada tahap ini, peneliti memberikan penguatan secara verbal agar

menirukan kegiatan yang dilakukan oleh model didalam kegiatan pembelajaran.

- 7) Bila mungkin buat desain pelatihan untuk konseli menirukan model tepat, sehingga akan mengarahkan konseli pada penguatan alamiah. Bila tidak maka buat perencanaan pemberian penguatan untuk setiap peniruan tingkah laku yang tepat. Untuk tahap ini, peneliti mendisain perilaku sesuai dengan yang harus lakukan dikelas yaitu mencontoh untuk selalu fokus sehingga perhatian tidak berkurang, mencontoh untuk latihan membaca dengan fokus, mencontoh latihan menulis dengan bagus, mencontoh latihan menghitung dengan benar dan mencontoh untuk selalu mengerjakan tugas yang diberikan, bukan malah menghindarinya.
- 8) Bila perilaku bersifat kompleks, maka episode modeling dilakukan melalui dari yang paling mudah ke yang lebih sukar. Untuk tahap ini, ternyata klien tidak bersifat kompleks secara penuh, hanya sebagian, misalnya ketika disuruh untuk mencontoh membaca, memang klien menirukan namun dia juga melakukan hal lain yaitu mainan pensil, namun setelah itu, klien menirukan perilaku yang dilakukan oleh model kembali. Untuk metode yang kali ini, perilakunya bisa dibilang perilaku yang alamiah dilakukan oleh klien dan tergolong mudah yakni klien harus mencontoh untuk selalu fokus sehingga perhatian tidak berkurang, mencontoh untuk latihan membaca dengan fokus, mencontoh latihan menulis dengan bagus, mencontoh latihan menghitung

		anak diminta menirukan jawaban temannya.		
3.	Kemampuan bahasa reseptif	A. Mengikuti instruksi 3 langkah, meliputi anak mampu melakukan sesuai urutan.		X
		B. Melakukan instruksi kompleks dari jauh, meliputi dari jarak lebih dari 5 meter anak mampu melakukan instruksi dengan benar	X	
4.	Kemampuan bahasa abstrak	A. Menjawab pertanyaan “mengapa...?” - Mengapa kamu makan ? lapar	X	
		B. Menjawab pertanyaan bila..? Bila haus ? minum	X	

		yang biasa. - Papa, mama, mobil, kayu, indah			
		E. Menyebutkan huruf-huruf - Semua abjad huruf besar dan huruf kecil		X	
		F. Mengeja kata-kata yang sederhana		X	
		G. Identifikasi angka-angka			X
6.	Kemampuan sosialisasi	A. Imitasi dari teman-temannya	X		
		B. Mengikuti arah dari teman-temannya	X		
		C. Menjawab pertanyaan dari teman-temannya	X		
		D. merespon ajakan bermain dengan teman	X		
7.	Kemampuan melaksanakan	A. Membuat kontak mata selama		X	

	tugas	percakapan			
		B. Membuat kontak mata dalam instruksi kelompok. Semua melakukan kontak mata		X	
8.	Kesiapan masuk sekolah (normal)	A. menunggu giliran		X	
		B. Menunjukkan respon-respon yang baru melalui pengamatan (anak ditanya setelah mengamati hal baru)			X
		C. Mengamati instruksi dalam kelompok			X
		D. Menjawab ketika dipanggil			X
		E. Mengangkat tangan untuk menjawab pertanyaan		X	
		F. Mendengarkan cerita		X	

1.	Kemampuan melaksanakan tugas	C. Membuat kontak mata selama percakapan, meliputi anak melakukan kontak mata selama percakapan (konsentrasi mata).	X		
		D. Membuat kontak mata dalam instruksi kelompok, meliputi pada saat instruksi kepada kelompok, semua anak melakukan kontak mata.	X		
2.	Kemampuan meniru	D. Imitasi urutan yang rumit / kompleks, meliputi : - Menghitung angka-angka 1-20, 1-30 dan 1-100.	X		

		- Mengeja huruf sebanyak 26 huruf. Membaca cerita dan tugas latihan membaca.	X		
		- Gambar-gambar kejadian atau cerita yang berurutan.		X	
		E. Imitasi permainan teman, meliputi anak diminta menirukan aksi temannya.	X		
		F. Imitasi respon verbal dari teman, meliputi anak diminta menirukan jawaban temannya.	X		
3.	Kemampuan bahasa reseptif	C. Mengikuti instruksi 3 langkah, meliputi anak mampu melakukan sesuai urutan.		X	
		D. Melakukan instruksi	X		

		kompleks dari jauh, meliputi dari jarak lebih dari 5 meter anak mampu melakukan instruksi dengan benar			
4.	Kemampuan bahasa abstrak	E. Menjawab pertanyaan “mengapa...?” - Mengapa kamu mandi? membersihkan badan	X		
		F. Menjawab pertanyaan bila..? Bila capek ? istirahat	X		
		G. Menyempurnakan kalimat secara logis. Dia capek, dia perlu ...?	X		
		H. Menjawab Ya/tidak		X	
5.	Kemampuan	H. Mendefinisikan orang,		X	

	akademik	tempat dan benda. - Peluru-Polisi-Kantor Polisi - Tanyakan : apakah...?			
		I. Melengkapi suatu contoh gambar. - Anak mampu melengkapi gambar dengan benar	X		
		J. Mencocokkan kata kepada obyeknya atau obyek kepada kata	X		
		K. Membaca kata-kata yang biasa. - Bunga, hewan, bunda, air, udara	X		
		L. Menyebutkan huruf- huruf		X	

		- Semua abjad huruf besar dan huruf kecil			
		M. Mengeja kata-kata yang sederhana		X	
		N. Identifikasi angka-angka		X	
6.	Kemampuan sosialisasi	D. Imitasi dari teman-temannya	X		
		E. Mengikuti arah dari teman-temannya	X		
		F. Menjawab pertanyaan dari teman-temannya	X		
		D.merespon ajakan bermain dengan teman	X		
7.	Kemampuan melaksanakan tugas	C. Membuat kontak mata selama percakapan		X	
		D. Membuat kontak mata dalam instruksi kelompok. Semua melakukan kontak	X		

		mata			
8.	Kesiapan masuk sekolah (normal)	G. menunggu giliran		X	
		H. Menunjukkan respon-respon yang baru melalui pengamatan (anak ditanya setelah mengamati hal baru)		X	
		I. Mengamati instruksi dalam kelompok		X	
		J. Menjawab ketika dipanggil	X		
		K. Mengangkat tangan untuk menjawab pertanyaan		X	
		L. Mendengarkan cerita dan menjawab pertanyaan-pertanyaan tentang ceritaitu		X	

Berdasarkan nilai raport diatas, jelas bahwa ada perubahan yang terjadi pada nilai DF sebelum dan sesudah diterapi behavioral dengan teknik pencontoon. Nilainya pun berubah dari yang kurang menuju bagus, dari yang bagus menuju sangat bagus. Khususnya yang mengalami perkembangan adalah bentuk gangguan konsentrasinya yaitu dari yang kurang perhatian, menjadi dapat memperhatikan sesuatu dengan baik terbukti sudah ada dalam raport pada aspek kemampuan melaksanakan tugas, kemampuasn sosialisasi, kemampuan akademik, kemampuan abstrak, kemampuan reseptif, kemampuan meniru dan kemampuan melaksanakan tugas hampir semuanya mendapatkan A. Untuk yang menghindari tugas, DF sekarang tidak menghindari tugas dan mengerjakan tugas yang diberikan ini juga masuk dalam nilai raport masuk dalam kemampuan melaksanakan tugas dan mendapat A. Untuk berhitung, membaca dan menulis masuk kedalam aspek kemampuan meniru dan kemampuan akademik dan mendapat kan A. Jadi, terapi behavioral dengan teknik pencontohan ini dirasa cocok untuk menangani gangguan konsentrasi belajar pada anak ADHD di SLB Autis “Mutiara Hati” Kota Mojokerto.

C.Analisa Data

Analisis data ini merupakan hasil data atau informasi yang sudah disajikan pada pembahasan sebelumnya yang diperoleh dari wawancara, observasi, dan dokumentasi dengan pihak terkait di SLB Autis “Mutiara Hati” Kota Mojokerto. Berdasarkan judul Terapi Behavioral Dengan Teknik Pencontohan Dalam Menangani Gangguan Konsentrasi Belajar Pada Anak ADHD (ATTENTION DEFICIT

kelas kurang perhatian, DF sangat susah sekali untuk berkonsentrasi, misalnya diajari main puzzle dikelas, DF malah tidak memperhatikan dan malah sibuk tengok kanan, kiri, atas dan bawah. Dia melihat dan seolah-olah ingin untuk melakukannya misalnya ketika dia tengok ke arah kanan ada temannya yang main pensil warna, DF malah menghampiri dan ikut main, sesekali dipanggil Guru Pendamping malah diabaikan, setelah bermain dengan pensil warna DF melihat temannya lagi asik ketawa sendiri, DF juga menghampiri dan ikut tertawa dengan temannya. Itulah salah satu contoh kurangnya perhatian DF dikelas.

Selanjutnya gangguan DF adalah menghindari tugas, terbukti ketika DF diberi tugas oleh Guru Pendamping terlebih dahulu DF menolaknya dan malah pergi keluar kelas untuk makan. Lalu dipanggil oleh Guru Pendamping untuk mulai mengerjakan, dia akhirnya masuk kelas dan mengerjakan, namun itu tidak berlangsung lama hanya 5 menit dikelas lalu DF berkata kalau dia sudah lelah dan tidak bisa. Usaha Guru Pendamping yang dilakukan adalah tetap menyuruh DF untuk mengerjakan tugasnya dengan melakukan pendekatan yang membuat DF merasa nyaman dan mau mengerjakan tugas yang diberikan.

Gangguan selanjutnya adalah kurang lancar membaca, DF bila disuruh baca pasti merasa malas dan bikin pusing. Namun disini penulis mencoba memberikan media yang lebih menarik agar DF tidak bosan ketika membaca. Yaitu dengan cara memberikannya huruf abjad berwarna warni, DF menyukainya dan kegiatan membaca menjadi menyenangkan.

Gangguan selanjutnya adalah tulisan tangan yang jelek, disini penulis berusaha membantu DF untuk dapat menulis secara rapi dan bagus. Karena memang tulisan asli DF sangat kurang bagus. Dia menulis dibawah garis dan itu dilakukan terus menerus. Untuk hal ini memang butuh ketelatenan dan kesabaran mengajarkan anak ADHD untuk bisa seperti pada normalnya. Namun memang DF itu berbakti pada Orang Tuanya.

Selanjutnya kurang lancar menghitung. Jika disuruh menghitung DF terkadang bisa terkadang tidak. Baginya menghitung itu susah. Berbeda jika menghitung dilakukan dengan bermain, DF lebih suka, karena ketika ada permainan berhitung DF sangat antusias dan bisa berhitung, namun jika disuruh untuk berhitung secara manual, DF merasa bosan.

Gangguan konsentrasi ini ada karena disebabkan perkembangan otak anak yang kurang bagus sehingga diperlukan stimulus-stimulus dari luar untuk dapat membentuk atau mempengaruhi perkembangan otak anak. Dengan demikian anak akan dapat segera kembali pulih dari gangguan konsentrasinya.

Dan orang tua juga harus terus berusaha memfokuskan anak ini baik dirumah ataupun disekolah, karena kalau hanya mengandalkan dari sekolah saja, sementara jika dirumah tidak ditekan untuk terus berkonsentrasi maka anak juga tidak akan dapat berkonsentrasi secara penuh.

sudah membaur maka gampang dan lancar, jika tidak maka yang terjadi teknik ini tidak akan berjalan dengan baik.

- 2) Pada *live model*, pilih model yang bersahabat atau teman sebaya konseli yang memiliki kesamaan seperti usia, status ekonomi dan penampilan fisik pada tahap ini peneliti dapat memikat hati konselor sehingga klien dapat menerima peneliti sebagai modelnya . sama seperti tahap pertama tahap ini juga masih menekankan model harus bisa membaur atau sudah dapat dekat dengan konseli, yang harus diperhatikan adalah peneliti harus bisa membaur dulu dengan konseli, jika sudah membaur maka gampang dan lancar, jika tidak maka yang terjadi teknik ini tidak akan berjalan dengan baik.
- 3) Bila mungkin gunakan lebih dari satu model. Untuk kali ini, peneliti menggunakan satu model, yaitu peneliti sendiri yang menjadi model. Karena peneliti sudah bisa dekat dengan peneliti dan konseli pun senang dengan peneliti, maka model yang digunakan emmang hanya satu, berbeda jika yang terjadi peneliti belum dekat dengan konseli, maka bisa saja peneliti menggunakan lebih dari satu model untuk dapat memperlancar teknik ini.
- 4) Kompleksitas perilaku yang dimodelkan harus sesuai dengan tingkat perilaku konseli. Pada awal awal terapi klien merasa sangat susah dan cenderung malu untuk mengikuti tingkah lahu model, namun dengan penekanan positif dari peneliti, akhirnya klien dapat menirukan model penelitian ini. Disini, harusnya model juga harus bisa bersikap seperti konseli, karena ditahap ini model bisa dianggap konseli sebagai sahabatnya karena apa yang dilakukan

sama dengan yang konseli lakukan. Jadi membuat konseli merasa nyaman dan tidak sendirian.

- 5) Kombinasikan modeling dengan aturan, instruksi, behavioral rehearsal dan penguatan. Untuk kali ini peneliti hanya memberikan penguatan terhadap klien apabila nanti ketika klien menjalani proses pemodelan tiba-tiba keluar jalur, maka peneliti cukup memberikan penguatan secara verbal kepada klien untuk kembali menjalankan perilaku yang dilakukan oleh model. Walaupun sang model sudah dekat dengan konseli, namun konseli memang lah anak-anak yang selalu bertingkah sesuai dengan keadaannya, maka disini model cukup memberikan penguatan yang halus pada konseli untuk kembali ke tingkah awal. Jangan samap keras, karena jika keras, bisa saja konseli menganggap kita marah padanya dan membuat teknik ini berjalan tidak lancar.
- 6) Pada saat konseli memperhatikan penampilan tokoh berikan penguatan alamiah. Pada tahap ini, peneliti memberikan penguatan secara verbal agar menirukan kegiatan yang dilakukan oleh model didalam kegiatan pembelajaran.
- 7) Bila mungkin buat desain pelatihan untuk konseli menirukan model tepat, sehingga akan mengarahkan konseli pada penguatan alamiah. Bila tidak maka buat perencanaan pemberian penguatan untuk setiap peniruan tingkah laku yang tepat. Untuk tahap ini, peneliti mendisain perilaku sesuai dengan yang biasanya dilakukan konseli jika dikelas, sebelum pembelajarn dimuali model

sudah memberikan instruksi untuk bertingkah dengan baik jika didalam kelas, hal ini dilakukan supaya meminimalisir kelakuan yang seharusnya tidak dilakukan oleh konseli. Misalnya ramai dikelas, memukul mukul bangku dengan irama (dlam bahasa jawa disebut kelotean) dan lain-lain.

- 8) Bila perilaku bersifat kompleks, maka episode modeling dilakukan melalui dari yang paling mudah ke yang lebih sukar. Untuk tahap ini, ternyata klien tidak bersifat kompleks secara penuh. Klien bersikap hanya kurang perhatian dan menghindari tugas sesuai dengan gangguan konseli yang akan disembuhkan melalui teknik encontohan ini oleh sang model.
- 9) Skenario modeling harus dibuat realistik. Skenario memang dibuat realistis karena dengan tujuan untuk menangani gangguan konsentrasi belajar pada anak ADHD.dan skenario perilakunya adalah klien harus mencontoh semua perilaku yang dilakukan model ketika pembelajaran dimulai dan diakhir pembelajaran. Perilaku yang harus dicontoh oleh konseli sangat gampang dan yang biasanya dilakukan oleh konseli sendiri, yaitu harus mencontoh model untuk mengerjakan tugas jika diberi Guru, selalu memusatkan perhatian jika ada Guru yang menerangkan, belajar membaca, belajar menghitung dan berlatih menulis dengan tulisan yang bagus dan rapi.
- 10) Melakukan pemodelan dimana tokoh menunjukkan perilaku yang tidak menimbulkan rasa takut bagi konseli (dengan sikap manis, perhatian, bahasa yang lembut dan perilaku yang menyenangkan konseli). Untuk tahap ini, peneliti menggunakan pendekatan individu dengan cara peneliti sebelum

- 5) DF sudah mulai bisa mengerjakan tugas secara penuh dan tidak menghindari tugas yang diberikan.

Jadi, terapi behavioral dengan teknik pencontohan dalam menangani gangguan konsentrasi belajar pada anak ADHD sudah sesuai dengan teori yang menyebutkan tentang tahap-tahap terapi behavioral dengan teknik pencontohan. Hasil terapi ini dapat dilihat pada nilai raport diatas, jelas bahwa ada perubahan yang terjadi pada nilai DF sebelum dan sesudah diterapi behavioral dengan teknik pencontohan. Nilainya pun berubah dari yang kurang menuju bagus, dari yang bagus menuju sangat bagus. Khususnya yang mengalami perkembangan adalah bentuk gangguan konsentrasinya yaitu dari yang kurang perhatian, menjadi dapat memperhatikan sesuatu dengan baik terbukti sudah ada dalam raport pada aspek kemampuan melaksanakan tugas, kemampuasn sosialisasi, kemampuan akademik, kemampuan abstrak, kemampuan reseptif, kemampuan meniru dan kemampuan melaksanakan tugas hampir semuanya mendapatkan A. Untuk yang menghindari tugas, DF sekarang tidak menghindari tugas dan mengerjakan tugas yang diberikan ini juga masuk dalam nilai raport masuk dalam kemampuan melaksanakan tugas dan mendapat A. Untuk berhitung, membaca dan menulis masuk kedalam aspek kemampuan meniru dan kemampuan akademik dan mendapat kan A. Jadi, terapi behavioral dengan teknik pencontohan ini dirasa cocok untuk menangani gangguan konsentrasi belajar pada anak ADHD di SLB Autis “Mutiara Hati” Kota Mojokerto.

Yang harus dilakukan adalah harus tetap membuat DF untuk konsisten dalam mempertahankan nilai belajarnya khususnya harus berusaha dengan lebih keras lagi untuk terus selalu memperhatikan sesuatu dengan seutuhnya dan fokus, selalu mengerjakan tugas yang diberikan, selalu berlatih membaca, berhitung dan menulis yang bagus. Namun DF disini juga memerlukan bantuan dari Guru maupun Orang Tua untuk selalu mengawasi, merawat dan menjaga DF agar tumbuh menjadi anak yang tidak mengalami gangguan konsentrasi belajar. Jadi terapi yang dilakukan haruslah sangat sering dilakukan, tidak hanya disekolah saja, namun diluar sekolah khususnya dirumah juga harus dilakukan, karena jika hanya mengandalkan dari sekolah saja, bisa saja DF kembali pada perilaku awal yaitu kurang perhatian, menghindari tugas, kurang lancar membaca, kurang tepat menghitung dan tulisan tangan yang jelek.

